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Представлены результаты исследования влияния режимов получения спечённой бронзы БрО12 на 

её структуру, фазовый состав и триботехнические свойства при трении со смазочным материалом. 

Показано, что фазовый состав спечённой в течение 5 мин бронзы БрО12 состоит из твёрдого раствора 

олова в меди и включений интерметаллидных фаз δ-Cu41Sn11 и Cu81пSn22. Увеличение времени вы-

держки при спекании приводит к повышению однородности твёрдого раствора олова в меди, сниже-

нию параметра кристаллической решётки меди с 3,69 Å до 3,68 Å, росту размера зерна с 2—5 мкм 

при 5 мин спекания до 15—46 мкм при 120 мин, уменьшению содержания интерметаллидной фазы  

δ-Cu41Sn11 и исчезновению фазы Cu81пSn22 при 60 мин спекания и практического отсутствия интерме-

таллидов после спекания в течение 120 мин. Триботехнические испытания показали, что коэффици-

ент трения бронзы, спечённой в течение 5 мин, при давлении 4 МПа изменяется от 0,08 до 0,03, при 

20 МПа от 0,105 до 0,04, среднее значение износа при давлении 4 МПа и 20 МПа составило 2,0 мкм. 

Коэффициент трения при вышеуказанных давлениях бронзы, спечённой в течение 60 мин, составил 

0,11—0,036 и 0,095—0,023, износ при 4 МПа 0,5 мкм, при 20 МПа — 1,1 мкм, спечённой в течение 

120 мин — 0,085—0,045 и 0,12—0,5, соответственно износ 6,3 мкм.  

Ключевые слова: фрикционный материал, трение со смазочным материалом, оловянистая бронза, 

спекание, структура, время спекания, приработка, установившийся режим трения, 

коэффициент трения, износ.  
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Abstract 

The results of a study of the influence of the modes of obtaining sintered bronze BrO12 on its structure, 

phase composition and tribological properties during friction with a lubricant are presented. It is shown that 

the phase composition of bronze BrO12 sintered for 5 min consists of a solid solution of tin in copper and 

inclusions of intermetallic phases δ-Cu41Sn11 and Cu81nSn22. An increase in the exposure time during 

sintering leads to an increase in the homogeneity of the solid solution of tin in copper, a decrease in the crystal 

lattice parameter of copper from 3,69 Å to 3,68 Å, an increase in the grain size from 2—5 µm at 5 min of 

sintering to 15—46 µm at 120 min, a decrease in the content of the intermetallic phase δ-Cu41Sn11 and the 

disappearance of the Cu81nSn22 phase at 60 min of sintering and the virtual absence of intermetallic com-

pounds after sintering for 120 min. Tribological tests have shown that the friction coefficient of bronze sin-

tered for 5 minutes at a pressure of 4 MPa varies from 0,08 to 0,03, at 20 MPa from 0,105 to 0,04, the average 

wear value at a pressure of 4 MPa and 20 MPa was 2.0 µm. The coefficient of friction at the above pressures 

of bronze sintered for 60 min was 0,11—0,036 and 0,095—0,023; 0,045 and 0,12—0,5, respectively, wear 

6,3 µm.  

Keywords: friction material, friction with lubricant, tin bronze, sintering, structure, sintering time, running-

in, steady state friction, friction coefficient, wear. 
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